

Tema 3: El liderazgo del reino de las tinieblas

Unidad: El carácter maligno de Satanás

I. Base bíblica

Salmos 91:3

Él te librará del lazo del cazador, De la peste destructora.

II. Texto de desarrollo

Lucas 10:18-19

Y les dijo: Yo veía a Satanás caer del cielo como un rayo. ¹⁹ He aquí os doy potestad de hollar serpientes y escorpiones, y sobre toda fuerza del enemigo, y nada os dañará.

III. Introducción

La naturaleza del reino de las tinieblas está bien definida por las personalidades que gobierna; los escenarios y las acciones son de naturaleza maligna, invasiva y tentadora como dice Ezequiel 28:4-5 "Con tu sabiduría y con tu prudencia has acumulado riquezas, y has adquirido oro y plata en tus tesoros. ⁵ Con la grandeza de tu sabiduría en tus contrataciones has multiplicado tus riquezas; y a causa de tus riquezas se ha enaltecido tu corazón"

Las habilidades del príncipe de este mundo para las transacciones y negociaciones no dejan de asombrar, puesto que compra todo por nada, como en el caso de Adán y Eva, su negociación fue tan exitosa que les compró a ellos y a sus descendientes, y todo el cosmos que gobernaba, a cambio les retribuyó con esclavitud, muerte y dolor. Esto implica que el mundo de las tinieblas es agresivo en todos sus propósitos, especialmente para deteriorar y deformar la imagen de Dios en el ser humano, y la creación que Dios preparó para establecer ahí Su reino en la tierra. Estas grandes operaciones comerciales dan la impresión de que cualquier mortal puede ser engañado a cambio de la satisfacción de pasiones que, una vez pasan, dejan, no solo vacío y dolor, sino sembrada la semilla que, más tarde, dará frutos que el hombre, sin poder evitarlo tendrá que cosechar.

Todos los creyentes, en la pasada vida, estuvieron bajo esa penosa circunstancia, muertos espiritualmente, en sus delitos y pecados. La palabra delito viene del griego "paraptoma" (G3900) que significa: pasos equivocados o faltas cometidas como actos de la voluntad". Barclay afirma: "El término significa literalmente resbalón o caída. Se usa para describir al hombre que pierde el camino o se extravía, o de aquel que no logra adquirir la verdad o se aleja de ella."

La segunda palabra que Pablo usa para definir la causa de la muerte espiritual es pecado, del griego (G266) *amartía*: que significa "errar o perder el blanco" como en el tiro al blanco. En otras palabras, significa no alcanzar la meta deseada; incluye los errores intelectuales y los fracasos morales. Las dos palabras son prácticamente sinónimas y usadas juntamente enfatizan la condición triste y desesperante del pecador.

El Príncipe de este mundo es el encargado de negocios del reino de las tinieblas, en todos los ámbitos que tienen que ver con el ser humano y la multiplicación y la generación de maldad. Por supuesto, cuenta con un ejército millonario de ángeles caídos de todos los rangos, demonios, espíritus inmundos, y, al parecer, según la Biblia, la más reciente alianza fue con el ser humano, que es receptor y vector en la transmisión mortal del pecado, para sus semejantes.

La iglesia de hoy, probablemente, no tenga una visión cosmológica del enemigo al que enfrenta, la actitud de la mayoría de pastores y líderes y del pueblo mismo, da la impresión que ignora el poderío del Príncipe de la potestad del aire, y, sin saberlo, siguen esclavizados de este reino tenebroso, debido a lo habituado que estuvo mientras vivió en ese reino, como estaban los israelitas, deseando regresar a Egipto.

Éxodo 16:2-3

Y toda la congregación de los hijos de Israel murmuró contra Moisés y Aarón en el desierto; ³y les decían los hijos de Israel: Ojalá hubiéramos muerto por mano de Jehová en la tierra de Egipto, cuando nos sentábamos a las ollas de carne, cuando comíamos pan hasta saciarnos; pues nos habéis sacado a este desierto para matar de hambre a toda esta multitud.

Efesios 5:14

Por lo cual dice: Despiértate, tú que duermes, Y levántate de los muertos, Y te alumbrará Cristo.

IV. Los grandes enemigos del reino de las tinieblas

A) La Muerte

La muerte se puede interpretar como el fenómeno que marca la cesación de la vida. Pero también es un personaje entre las potestades del reino de las tinieblas, uno de los más poderosos y grandes en jerarquía, cuya caída y principio como tal se desconoce, sin embargo, entendemos que Dios no crea personajes malvados, sino en algún momento de su historia se hicieron lo que son por sus malas decisiones. La Muerte como personaje, entró con sus efectos a la raza humana, aprovechando la puerta que le abrió la transgresión de Adán, como dice Romanos 5:12 *"Por tanto, como el pecado entró en el mundo por un hombre, y por el pecado la muerte, así la muerte pasó a todos los hombres, por cuanto todos pecaron."*

Es notorio que la Muerte no es omnipresente, por lo tanto, se infiere que es la cabeza de un poderoso ejército que se dedica, precisamente a gestionar y ejecutar la cesación de la vida en la raza humana, basada en un fundamento legal que está certificado en Génesis 3:17-19 *"Y al hombre dijo: Por cuanto obedeciste a la voz de tu mujer, y comiste del árbol de que te mandé diciendo: No comerás de él; maldita será la tierra por tu causa; con dolor comerás de ella todos los días de tu vida. ¹⁸Espinos y cardos te producirá, y comerás plantas del campo. ¹⁹Con el sudor de tu rostro comerás el pan hasta que vuelvas a la tierra, porque de ella fuiste tomado; pues polvo eres, y al polvo volverás."*

Esta sentencia que pesa sobre la raza humana, a la cual, la Biblia llama *"la paga del pecado"* (Romanos 6:23); y que no tienen nada que ver con las acciones de los hombres, durante su existencia, sino solamente por ser de la raza humana, pesa sobre su cabeza la pena de muerte. Estas acciones cometidas en el espacio de la vida de los hombres son agravantes y no la causa original de su sentencia.

La Biblia alegoriza al pecado como un agujón mortal, haciendo referencia a los escorpiones y a todos los que tienen un agujón que inyectan veneno, aunque en realidad, el veneno ya está en el hombre y la sentencia también, sin embargo, la muerte toma ocasión en el fallo del juez justo en el jardín del Edén.

En la primera carta a los Corintios, el apóstol Pablo hace mención a este temible agujón, algunos teólogos concuerdan que la pregunta ¿dónde está oh muerte tu

aguijón? Podría interpretarse también como ¿dónde están oh muerte tus plagas? Este irónico cuestionamiento que se le hace a la Muerte es en virtud de que aquel aguijón venenoso y mortal, hoy le ha sido extirpado por la muerte de Jesucristo en la cruz del Calvario, habiendo cargado en Él el pecado del mundo, aunque este principio funciona solo para los que creen en Su nombre.

1ª Corintios 15:55

¿Dónde está, oh muerte, tu aguijón? ¿Dónde, oh sepulcro, tu victoria? 56 ya que el aguijón de la muerte es el pecado, y el poder del pecado, la ley. 5

Romanos 6:22-24

Mas ahora que habéis sido libertados del pecado y hechos siervos de Dios, tenéis por vuestro fruto la santificación, y como fin, la vida eterna. ²³ Porque la paga del pecado es muerte, mas la dádiva de Dios es vida eterna en Cristo Jesús Señor nuestro.

B) Satanás

Satanás es como el representante legal del reino tenebroso, tomando en cuenta que tiene poder de decisión y es el rostro visible en el mundo espiritual que tiene la función esencial de acusar, como un fiscal que reclama los derechos de su reino, ante la corte celestial. Es difícil entender cómo un reino en completa rebelión, al margen de la constitución del universo y del estado de derecho, tiene acceso a la misma presencia de Dios, como lo narra Job 1:6 *"Un día vinieron a presentarse delante de Jehová los hijos de Dios, entre los cuales vino también Satanás."*

Sorprende a la razón humana por el concepto que los hombres manejan sobre un adversario, sin embargo, al parecer, la corte celestial es accesible para que estos personajes tenebrosos realicen su función que, al final de cuentas, trabajan en favor del reino de Dios.

También es conveniente analizar que Dios no le negó su petición ni en el caso de Job tampoco en el caso del apóstol Pedro, dos líderes que experimentaron la zaranda de Satanás, pero que al final, los resultados beneficiaron personalmente a los zarandeados y a la causa del Reino. Esto da lugar a razonar que ser adversario de Dios es una utopía porque es Él Creador aún de los que se rebelaron y que, al final serán juzgados por sus hechos, y, probablemente, se les hará saber que sus acciones beneficiaron, a pesar de su rebelde voluntad.

Hechos 1:16-17

Varones hermanos, era necesario que se cumpliese la Escritura en que el Espíritu Santo habló antes por boca de David acerca de Judas, que fue guía de los que prendieron a Jesús, 17 y era contado con nosotros, y tenía parte en este ministerio.

C) El mundo

El mundo es el escenario donde se desarrolla, tanto el reino de Dios, como el reino de las tinieblas, hablando del mundo físico; sin embargo, también la Biblia llama mundo a todo el sistema pecaminoso, originado desde el Edén, y cuyos inventores han sido los descendientes de Adán, desde luego, inspirados, potenciados, gobernados y esclavizados por el Príncipe de este mundo, que también es llamado el príncipe de la potestad del aire, esto implica no solo la parte física de la tierra, sino también espacios celestes que están bajo su gobierno.

La Biblia también le llama mundo a la producción de la maldad y al mercado mismo donde se efectúan todas las transacciones malignas, desde luego, en este comercio

intervienen espíritus inmundos, demonios, ángeles caídos y el hombre. Precisamente, a eso se refería el apóstol Pablo en Colosenses 1:13 *"el cual nos ha librado de la potestad de las tinieblas, y trasladado al reino de su amado Hijo"*. Esta afirmación jurídica del apóstol da como un hecho, el cambio físico de un reino a otro, sin embargo, en la parte experimental es un camino, similar a la travesía de los israelitas desde la esclavitud en Egipto hasta la libertad en Canaán, sorteando toda suerte de obstáculos y, desde luego, en el caso de los nacidos de nuevo, es una travesía individual y colectiva que depende, en gran medida, de las decisiones personales, al aceptar o no, las ofertas que el mundo ofrece para frenar el caminar hacia la libertad.

Ese sistema es abrazador, es semejante a una gigantesca cárcel, cuyas murallas hay que traspasar, únicamente haciendo uso de los recursos jurídicos de Jesucristo y despojándose de todo peso de pecado que asedia al creyente que va en su peregrinación, buscando eliminar los deseos en su cuerpo mortal, de los productos que, en otro tiempo, se consumieron y que aún están al alcance para aquellos que no han logrado poner en el altar, los apetitos de la carne. Normalmente, estos creyentes son sorprendidos por asombrosas oportunidades al margen de la justicia y la verdad.

Conclusión

2ª Timoteo 1:10

pero que ahora ha sido manifestada por la aparición de nuestro Salvador Jesucristo, el cual quitó la muerte y sacó a luz la vida y la inmortalidad por el evangelio,